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CAJA BANCARIA SE REFORMA SIN 
IMPUESTOS A LA POBLACIÓN
Nuestro presidente Elbio Monegal destacó que la reforma de Caja Bancaria fue 
acordada sobre la base de que su peso no recayera sobre la población que paga 
impuestos.

¿Por qué la reforma de la Caja Bancaria tie-
ne hasta el apoyo de la oposición? 
Se creó en un ámbito de diálogo tripartito, 
donde participaron la Asociación de Bancos 
Privados del Uruguay, la Asociación de Ban-
carios del Uruguay (AEBU) y el gobierno (la 
Oficina de Planeamiento y Presupuesto y el 
Ministerio de Trabajo y Seguridad Social). La 
Caja Bancaria está integrada por empleados 
dependientes que trabajan en el sistema fi-
nanciero. Entonces ahí hay una organización 
que representa a los trabajadores y a los ju-
bilados, y otra organización que representa 
al sector empleador. El ministro de Trabajo 
dice que «todo se resolvió en acuerdo con al-
tísima legitimidad, con consenso, un acuerdo 
tripartito». 

Tres medidas principales
En este caso hay tres medidas claras para «sa-
lir a flote». Se va a aumentar el porcentaje de 
aporte de los pasivos, que desde 2008 ya apor-
tan. También sube lo que aportan las empre-
sas bancarias, y además la ley da la posibili-
dad a la Caja Bancaria de emitir deuda a modo 
de bonos que tendrán el respaldo del Estado. 
El presidente de AEBU, Elbio Monegal, dice 
que están de acuerdo con lo que establece el 
proyecto de ley enviado al Parlamento: «Es 
producto de una negociación entre todas las 
partes que integramos la Caja: los bancos, los 
trabajadores y el Ejecutivo». La economis-
ta Bárbara Mainzer, directora ejecutiva de la 
Asociación de Bancos Privados del Uruguay, 
coincide con Monegal: «Fue durísimo encon-
trar una solución porque lo primero que se 
hizo fue estimar la magnitud del déficit, y la 
cifra siempre se ubicaba al alza. Pero, a tra-
vés de distintas reuniones y diálogo, se llegó 

a un consenso». «No hubiera sido justo que 
el peso recayera sobre la población, que paga 
sus impuestos».

Desde el gremio relatan que la negociación 
no fue sencilla, pero tenían claro que no que-
rían que se trasladara a Rentas Generales los 
problemas de la Caja Bancaria: «No hubiera 
sido justo que el peso recayera sobre la po-
blación, que paga sus impuestos», afirma 
Monegal. 

¿Desde cuándo empezó a dar problemas 
económicos la Caja? 
La Caja tuvo una reforma en su carta orgánica 
en 2008. Esto empezó a regir en enero de 2009 
-explica Monegal-. Allí se establecían tres eta-
pas por las cuales la Caja iba a pasar. La pri-
mera etapa era que iba a haber un crecimien-
to de sus reservas, cosa que ocurrió hasta el 
año 2017. Luego iba a haber un momento de 
caída de las reservas, producto de que se iba 
a empezar a jubilar un número importante de 
trabajadores. Esa caída iba a ser mantenida 
por las reservas que se habían generado hasta 
2017. Y, tercero, se establece que nuevamen-
te se iba a volver a crecer. Las proyecciones 
se estaban cumpliendo perfectamente con lo 
que se había planificado. Pero en 2020 vino 
la crisis por la pandemia de covid-19. Mucha 
gente perdió su empleo y otra pasó al Seguro 
de Desempleo. Sumando a que en el sector 
público no se renovó personal, y la Caja se 
tuvo que hacer cargo de eso. ◆

Publicado el 1/10/23 en el suplemento Qué Pasa de El País.

EL PROYECTO DE LEY DE CAJA 
BANCARIA INGRESÓ AL PARLAMENTO

Al cierre de la edición de esta revista del mes de 
octubre, escribimos estas líneas. 

El proyecto de ley de reforma de la Caja de Jubila-
ciones y Pensiones Bancarias, que le da un equi-
librio a largo plazo, surge de un largo proceso de 
diálogo y negociación entre todos los actores invo-
lucrados, superando el déficit coyuntural, donde 
todos aportan en forma equitativa a la solución,  
permite alcanzar la etapa de superávit sin requerir 
asistencia directa del Estado.

El martes 22 de agosto la Asamblea General del 
gremio bancario, aprobó por amplia mayoría la 
fórmula acordada entre el Poder Ejecutivo, las pa-
tronales de los bancos privados, autoridades de los 
bancos oficiales y el Consejo Honorario de la Caja 
Bancaria, donde AEBU participa con representan-
tes de los activos y pasivos.

El mencionado proyecto ingresó al Parlamento, 
por la Cámara de Diputados. El mismo requiere 
de un tratamiento urgente en razón de que se tie-
ne que aprobar a más tardar el 27 de octubre, antes 
que comience el año electoral.

Se inició una etapa de participación de AEBU y el 
Consejo Honorario de la Caja Bancaria, en contac-
to con los legisladores y las comisiones de las cá-
maras que estudian el proyecto, de inmediato con 
las cámaras de Diputados y luego la de Senadores.

Daremos una visión de lo realizado hasta el mo-
mento, en el contacto con la Cámara de Diputa-
dos; será una visión parcial ya que después prosi-
gue con la Cámara de Senadores. 

El lunes 9 de octubre, la Comisión de Legislación 
del Trabajo y Seguridad Social de la Cámara de 
Representantes (Diputados) convocó por separa-
do a delegaciones de la Caja Bancaria, de la Aso-
ciación de Bancos privados y  de AEBU. Luego de 
los informes, vinieron las preguntas, se realizó un 
intercambio muy interesante que servirá como in-
sumos para el tratamiento del proyecto en la Co-
misión. Por AEBU participaron: el presidente Elbio 

Monegal, los consejeros centrales Pablo Andrade 
y Roberto Bleda y por el Consejo Directivo Autó-
nomo de Jubilados y Pensionistas, Roli Giraldi. En 
este link se puede acceder a la versión taquigráfi-
ca de dicha reunión: https://parlamento.gub.uy/
documentosyleyes/documentos/versiones-taqui-
graficas/representantes/49/1554/0/CON

El lunes 9 de octubre también se realizó una reu-
nión con la diputada Maria Eugenia Roselló, del 
Partido Colorado por Montevideo.

El martes 10 con el diputado Nicolas Mesa, del 
Frente Amplio, de San José y con la diputada Ceci-
lia Bottino, del Frente Amplio, de Paysandú. 

El miércoles 11 de octubre se efecturaron reunio-
nes con los diputados Omar Estévez, del Partido 
Colorado, de Salto; Pablo Fuentes, del Frente Am-
plio, de Lavalleja y Rodrigo Alvernaz, de Cabildo 
Abierto, de Salto. 

Están previstas reuniones el 13 de octubre con el 
diputado Alvaro Lima, del Frente Amplio, de Sal-
to y el 17 de octubre con el diputado Nino Medina, 
del Frente Amplio, de Treinta y Tres. 

En estas reuniones participa una delegación de 
AEBU, a fin de informar sobre los contenidos del 
proyecto y responder las dudas que pudieran tener.

Los legisladores valoran la información que les 
damos y el hecho de que el proyecto ingrese con 
el acuerdo de todas las partes, gobierno, empre-
sas, la Caja Bancaria y AEBU. Para ellos les facilita 
mucho cuando tengan que votar, no solo por la 
decisión política que tome su bancada, sino ade-
más porque votan con conocimiento del tema. Y 
nosotros valoramos en su real dimensión el sindi-
cato que tenemos.

Somos optimistas respecto a que se votará esta ley, 
que el esfuerzo realizado dio sus frutos y una vez 
más  reafirmamos la frase de un querido compa-
ñero que en el año 2008 dijo: “ Si no existiera AEBU, 
no existiría la Caja Bancaria”. ◆

https://parlamento.gub.uy/documentosyleyes/documentos/versiones-taquigraficas/representantes/49/1554/0/CON
https://parlamento.gub.uy/documentosyleyes/documentos/versiones-taquigraficas/representantes/49/1554/0/CON
https://parlamento.gub.uy/documentosyleyes/documentos/versiones-taquigraficas/representantes/49/1554/0/CON
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EDITORIAL
Cuando estas páginas lleguen a todos us-

tedes, en especial en la versión impresa 
habrá vencido el plazo para que tengamos 
una nueva ley para la Caja de Jubilaciones 
Bancarias. El proyecto de ley enviado al par-
lamento recoge el acuerdo alcanzado con el 
gobierno y las patronales, con una fórmula 
que garantiza perspectiva a largo plazo para 
Caja Bancaria, en un esfuerzo que realizan las 
tres partes.

¿Que nos espera en esta edición de la revista?  
Repasamos algunos de los artículos que ha-
cemos llegar en este número.

Compartiremos un enlace y algunos comen-
tarios en relación a la primera participación 
de las delegaciones convocadas el día 9 de 
octubre para ser oída y preguntada por la 
Comisión de Asuntos Laborales de la Cáma-
ra de Diputados. Confluyeron en la convoca-
toria de la jornada representantes de la Caja 
de Jubilaciones y Pensiones Bancarias, de 
la Asociación de Bancos y de nuestra AEBU, 
considerándose la misma como altamente 
positiva.

Acercaremos información en relación al con-
versatorio “Cómo vemos, sentimos y vivimos 
la diversidad en 2023” que reunió a destaca-
das voces en la lucha por la diversidad y la 
igualdad de derechos en Uruguay. En este 
conversatorio, Collette Spinetti, presidenta 
del Colectivo Trans del Uruguay (CTU), en-
fatizó en la necesidad de una transformación 
cultural profunda en el país, a pesar de sus 
avances en derechos humanos, Cami Gonzá-
lez, activista del CTU, abogó por la libertad y 
autenticidad de las niñeces y adolescencias, 
instando a ver la diversidad desde una pers-
pectiva no adulto céntrica; y Rodrigo Falcón, 
presidente del colectivo Trans Boys Uruguay 
(TBU), destacó la importancia de las leyes 
para impulsar el cambio social y llamó a la 
colaboración y la sensibilización para supe-
rar la desinformación y lograr una vida digna 
para las personas trans en la sociedad uru-

guaya.

Daremos cuenta también que el martes 27 de 
septiembre, bajo la dirección de la dirigente 
Andrea Moreni, se llevó a cabo un recorrido 
por las instalaciones del edificio del sindicato 
AEBU, seguido de un taller sobre la historia 
de AEBU conducido por Manuel Planelles y 
Carlos Márquez del Área de Formación, que 
se extendió hasta el mediodía. Estarán pre-
sentes los resultados del fallo del tribunal in-
tegrado por los profesores Silka Freire, Carina 
Blixen y Roberto Appratto en el concurso lite-
rario de AEBU «Cuentos por la paz».

Como siempre efemérides, cultura, turismo 
y, para los añosos estudiantes de aquellas 
generaciones, hacemos memoria en conme-
moración del 40 aniversario de la histórica 
“Semana del Estudiante” de 1983,  en la que 
el movimiento estudiantil de la Universidad 
de la República organizó un emotivo acto en 
el paraninfo de la institución. 

Para despedir esta edición recordemos juntos la 
canción:

Estudiante sal afuera / venciendo la soledad
la noche se hace día / sal afuera, y lo verás.
Nuestra casa destruida / el pueblo levantará,
de esa pared solidaria / somos un ladrillo más.

El día que con tu lucha / nuestra enseñanza reviva
será de puertas abiertas / justa y participativa,
pese al tiempo del silencio / no hay banderas per-
didas / marchamos por cogobierno / democra-
cia, autonomía.

El compromiso es muy simple / hay mucha gen-
te esperando / no nos hagamos los sordos
cuando hay un país gritando, / compañeros to-
dos juntos / la historia hay que ir cambiando
y un libro abierto al futuro / paloma es que va 
volando.

¡Obreros y Estudiantes Unidos y Adelante!

Hasta la próxima. ◆

FORMAR COMUNIDAD Y 
COMUNICARNOS MEJOR
Militantes y funcionarios de AEBU del interior participaron en nuestra sede central de 
actividades múltiples que cerraron un trabajo conjunto desarrollado a lo largo del mes 
de setiembre.

El martes 27 de setiembre, por la mañana, 
bajo la conducción de la dirigente Andrea 

Moreni, se hizo un recorrido por las distintas 
instalaciones del edificio del sindicato. Tras 
esta experiencia los compañeros participaron 
en un taller sobre la historia de AEBU con los 
integrantes del Área de Formación, Manuel Pla-
nelles y Carlos Márquez, que se extendió hasta 
el mediodía.

Las actividades continuaron durante la tarde 
con el módulo «¿Qué es AEBU Cultura? Presen-
tación de la propuesta y caminos posibles para 
la generación de actividades culturales en el 
marco de esta coordinación». Más adelante se 
dictó la última clase de la «Formación en redes 
sociales y comunicación social». Al finalizar 
fueron entregados los certificados a los partici-

pantes por parte del secretario del Interior Mar-
tín Ford.

Trabajo en redes hace la diferencia
«Para nosotros es muy importante la jornada 
de hoy porque culmina un trabajo que tuvimos 
durante todos los miércoles de setiembre con 
instancias por Zoom», expresó Roberto Um-
piérrez, secretario de Prensa y Propaganda de 
banca oficial y uno de los talleristas de los cur-
sos. Umpiérrez también destacó: «Hacía mu-
cho tiempo que no se reunían las autoridades 
y secretarias de las seccionales» de AEBU para 
trabajar sobre comunicación. Uno de los objeti-
vos de esta actividad era «generar un nexo con 
AEBU Cultura» y también «poder asistir presen-
cialmente con algunas inquietudes» que se te-
nían en el uso de las cuentas en redes sociales 

Recorrido histórico por el edificio de AEBU | Foto: Irene Rügnitz

Portal AEBU
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del sindicato. Se trató de hacer una «puesta en 
común y síntesis del camino que se va a transi-
tar» en este aspecto.

Por su parte Mariana Larraz, nuestra secretaria de 
Prensa y Propaganda, dijo que esta primera ins-
tancia «va en la línea de poder trabajar la comu-
nicación a través de las redes, que hoy es un lugar 
donde circula mucha información, donde la gen-
te accede a mucha información de una manera 
distinta a otros medios más tradicionales u otras 
formas que estamos acostumbrados, pero que 
sabemos que hace la diferencia». En este sentido 
destacó: «AEBU es un sindicato único y nacional» 
por lo que es importante «poder comunicar lo 
que pasa en cualquier lugar del país a través de 
las seccionales, a través de la cultura, a través del 
Área de Formación en nuestra sede central, y a 
veces tenemos improntas distintas para las dife-
rentes ramas de interés del sindicato».

Espacios para que las cosas sucedan
Larraz destacó que en el trabajo conjunto sur-
ge también el significado «que adquieren las 
seccionales del interior en términos de espa-
cios donde suceden cosas». Agregó que la idea 
de hacer un cierre presencial —que implicaba 
para muchos compañeros un traslado impor-
tante— «tenía la intención de que pudieran 
recorrer el edificio, quizás algunos por primera 
vez». Este recorrido se hizo «con otra perspec-
tiva, apoyándonos en Andrea Moreni, porque 
ella ha hecho un trabajo tremendo en relación 
a eso —explicó— para que pudieran conocer a 
través del edificio la historia del sindicato, que 
también es el sindicato de todos y todas, aun-
que tenga sede en Montevideo». 

Comunidad es el objetivo
Para Martín Ford —secretario de Interior de 
AEBU— con esta actividad se atiende a «la ne-
cesidad de acercar herramientas a los compa-
ñeros de los seccionales de las distintas locali-
dades, para ayudar en la difusión de lo mucho 
que se trabaja en el sindicato en distintos as-
pectos». Sobre la instancia presencial cerrada el 
miércoles 27 expresó: «Nos llena de expectativa 
para avanzar, porque evidentemente necesita-
mos tener una mayor y mejor comunicación 
que denote un sindicato único, articulado y pro-

gramado». Explicó que ahora «los compañeros 
del interior trabajan con las herramientas que 
tienen, hacen un trabajo fantástico, militante», 
pero que en el futuro puede estar más conecta-
do y tener una mayor continuidad.

Como conocedor del territorio que abarca su 
secretaría, Ford señaló que cada zona tiene su 
propia impronta y la realidad de cada lugar es 
muy distinta en cuanto a la cantidad de militan-
tes y a las horas que pueden destinar al trabajo 
militante. Por ello destacó el esfuerzo que signi-
ficó para los compañeros acercarse a Montevi-
deo para participar en una instancia presencial, 
y los felicitó y agradeció, porque «permitió au-
nar y motivarse para avanzar».

El dirigente subrayó el trabajo organizativo en 
equipo desplegado por las secretarías de Prensa 
y Propaganda de AEBU y de la banca oficial, en-
cabezadas por Mariana Larraz y Roberto Umpié-
rrez, y la colaboración de Patricia Plada: «Logra-
mos un producto que creo que fue bueno y que 
los compañeros se fueron contentos. Creo que es-
tamos haciendo sindicato, estamos formando co-
munidad y —en definitiva—ese es el objetivo». ◆

AVANCES Y DESAFÍOS PENDIENTES 
PARA UN FUTURO INCLUSIVO
El conversatorio “Cómo vemos, sentimos y vivimos la diversidad en 2023”, reunió a 
destacadas voces en la lucha por la diversidad y la igualdad de derechos. Se abordaron 
avances y temas pendientes en el marco de setiembre, mes de la diversidad.

La actividad fue organizada por la Comi-
sión de Género, Equidad y Diversidad de 

AEBU en colaboración con la Secretaría de 
Género y Equidad de la FUS.

Los discursos centrales estuvieron a cargo 
de Cami González, activista e integrante del 
Colectivo Trans del Uruguay (CTU); Collette 
Spinetti, docente y presidenta del CTU; y Ro-
drigo Falcón, presidente del colectivo Trans 
Boys Uruguay (TBU).

A continuación presentamos un resumen de 
los temas abordados.

Uruguay: Una Revolución Cultural en Marcha
Collette Spinetti, docente y presidenta del 
Colectivo Trans del Uruguay (CTU), destacó 
la importancia de la revolución cultural en 
el país. Resaltó que Uruguay es reconocido a 
nivel regional y mundial por sus avances en 
derechos humanos, pero enfatizó en la nece-
sidad de una transformación cultural profun-
da. "Uruguay a nivel regional y a nivel mun-
dial está reconocido como un país avanzado 
en cuanto al reconocimiento de derechos. No 
olvidemos que en América como en el Caribe 
aún tenemos países que condenan la orienta-
ción sexual disidente mucho más aún la iden-
tidad de género en sí. En Uruguay, la revolu-
ción tiene que ser cultural", afirmó Spinetti. 
Además, instó a la sociedad a cuestionarse y 
trabajar juntos para que los derechos estén 
arraigados en la cultura.

Libertad para las Niñeces y Adolescencias
Cami González, activista e integrante del CTU, 
resaltó la importancia de reconocer y respetar 
la diversidad desde la infancia. "Me gustaría 
que las niñeces y las adolescencias puedan 

realmente ser. Reivindico muchísimo la liber-
tad de ese lugar, porque entiendo que si hu-
biéramos tenido la posibilidad de 'ser' cuando 
éramos niñeces y adolescencias, no nos hu-
biesen atravesado tantos dolores", expresó.

Hizo hincapié en que la diversidad debe ser 
vista desde una perspectiva no adultocéntri-
ca, permitiendo a las niñeces ser quienes son 
de manera libre y auténtica.

“Desafíos y aliades en la Lucha por los De-
rechos Trans"
Rodrigo Falcón, presidente del colectivo 
Trans Boys Uruguay (TBU), subrayó la im-
portancia de las leyes para impulsar el cam-
bio social. "Tienen que haber leyes porque las 
leyes están para actuar sobre lo que no nos 
sale naturalmente", argumentó Falcón.

Sin embargo, reconoció que la desinforma-
ción persiste en algunos sectores de la so-
ciedad, especialmente en el interior del país. 
Hizo un llamado a la colaboración y a con-
tinuar trabajando en la sensibilización y la 
educación en todos los ámbitos. "La idea es 
acercar. Las personas trans tenemos un tra-
bajo, una familia. Merecemos tener una vida 
digna", concluyó, destacando la importancia 
de que estas conversaciones se expandan a 
nivel cotidiano para lograr una transforma-
ción en la sociedad.

En www.youtube.com/@AebuUruguay se 
encuentra disponible el video completo del 
conversatorio. ◆

Portal AEBU

https://www.youtube.com/watch?v=Na3zjg_U9eU&t=4823s&ab_channel=AEBU


OCTUBRE 2023 OCTUBRE 2023

8 · CDA AEBU CDA AEBU · 9

LA CAPACITACIÓN NO SE DETIENE
Culminó esta semana el curso de Legislación Laboral del Área de Formación de AEBU, 
con nutrida participación de compañeras y compañeros de todos los sectores.

Este martes se realizó la última instancia pre-
sencial y entrega de diplomas a los afiliados 

y afiliadas de AEBU que participaron del curso 
de Legislación Laboral y Seguridad Social, que 
fue dictado en cinco módulos de dos horas por 
los docentes Hebert Garrido, Manuel Planelles 
y Patricia Plada, todos ellos integrantes del Área 
de Formación de nuestro sindicato.

En declaraciones a Portal AEBU, Garrido contó 
que este curso se viene desarrollando en AEBU 
«durante más de diez años» y que «está basa-
do en un material de la Unidad Curricular de 
Legislación Laboral de la Universidad de la 
República, que fue expresamente elaborado 
para AEBU e impreso por los compañeros de 
la FEUU».

El contenido del curso consiste en «trabajar con 
los participantes, fundamentalmente de Comi-
siones Representativas, sobre las normas labo-
rales vigentes y aquellos aspectos que se han 
mejorado en los convenios colectivos y en los 
Consejos de Salarios», narró Garrido.

«Empezamos con una introducción a los prin-
cipios del derecho laboral, las fuentes del dere-
cho laboral, los usos, las costumbres y aquellas 
normas que se han ido integrando en el correr 
de estos años», agregó.

En el cierre del curso, además, estuvo presente 
el consejero central Martín Ford, en nombre de 
la dirección del sindicato, quien valoró la «con-
currencia de compañeras y compañeros de to-
dos los sectores».

«Creemos que estas instancias son muy impor-
tantes para el crecimiento de los militantes, de 
los dirigentes de base», expresó Ford, quien va-
loró que «tener un grupo de compañeros que se 
encarguen de esta tarea es realmente un orgu-
llo para nuestro sindicato».

«Invitamos a todos los compañeros y compa-
ñeras que quieran formarse y tener más herra-
mientas para la negociación colectiva para cada 
lugar de trabajo, a que se acerquen y participen 
de estas instancias que son muy enriquecedo-
ras», concluyó el consejero. ◆

Portal AEBU
CÓMO RECONSTRUYE UN 
PAÍS DESPUÉS DEL MODELO 
DE LA DESIGUALDAD
Entrevista al Ec. Bruno Giometti

El asesor del Instituto Cuesta Duarte y docen-
te de la Universidad de la República, econo-

mista Bruno Giometti, aseguró que con el mo-
delo económico actual, «hay más libertad» para 
los grandes empresarios y el gran capital, pero 
«para la mayoría de los mortales esa libertad no 
se ve por ninguna parte».

¿Cómo se explica que pese al crecimiento de 
la Economía, haya 100 mil nuevas personas 
que ganan menos de 25 mil pesos?
El problema de los ingresos sumergidos tiene 
causas estructurales o de largo plazo, a las que 
en los últimos tiempos se sumaron otras más co-
yunturales o de corto plazo. Las causas estruc-
turales tienen que ver con la formación econó-
mico-social que tiene nuestro país desde hace 
mucho tiempo, prácticamente desde que existe 
como tal. La economía uruguaya es fuertemente 
dependiente de los ciclos económicos externos, 
centrada en la exportación de materias primas 
con escaso o nulo valor agregado, con una baja 
productividad media y escaso desarrollo del teji-
do productivo. Estas características estructurales 
llevan a la persistencia de los problemas de em-
pleo y los bajos salarios, más allá de las mejoras 
relativas que pueden ocurrir en períodos en que 
coexiste el crecimiento económico con políticas 
distributivas. En los últimos años el problema de 
los bajos salarios se agudizó por la inexistencia 
de una política que priorice a estos sectores más 
desfavorecidos. En la crisis económica y social 
derivada de la pandemia, el Poder Ejecutivo no 
protegió de manera contundente a los salarios 
más bajos, que se vieron disminuidos a pesar de 
ya estar en niveles muy sumergidos, lo que im-
pactó en el aumento de la pobreza. Por su parte, 
en los lineamientos para la negociación colec-
tiva planteados hacia la etapa de recuperación 

salarial, no se estableció ningún criterio diferen-
cial de ajuste para los niveles de ingreso más ba-
jos. La situación planteada también demuestra 
que las medidas implementadas para la protec-
ción de microempresas, unipersonales y mono-
tributistas, fueron insuficientes, ya que hay una 
parte importante de las personas con ingresos 
inferiores a $25.000 que son trabajadores por 
cuenta propia. De este modo, tenemos que en 
2022 hubo 549.000 ocupados que ganan menos 
de $25.000 líquidos por 40 horas de trabajo se-
manal, lo que representa casi 100.000 personas 
más que en 2019. De ese total, y 322.000 son asa-
lariados dependientes.

¿Cuáles son los sectores más afectados por la 
caída de los salarios y qué población es la más 
afectada?
Los sectores de trabajadores más impactados 
por la caída de los salarios en estos últimos 
años fueron los que se ubican en rubros que el 
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gobierno calificó como “más afectados por la 
pandemia” con lo cual tuvieron rebaja salarial 
durante dos años seguidos -del orden de casi el 
10% en términos reales- y la recuperación del 
poder de compra que tenían antes de la pan-
demia será recién a mediados de 2026. Estos 
son los servicios de alojamiento, gastronomía, 
transporte de pasajeros, actividades vinculadas 
con el transporte aéreo, clubes deportivos, cine 
y servicios audiovisuales. Asimismo, otros sec-
tores de actividad donde predominan los traba-
jadores de ingresos bajos, como el comercio, el 
servicio doméstico y las actividades agropecua-
rias, si bien no tuvieron una caída del poder de 
compra tan pronunciada como las actividades 
mencionadas en el párrafo anterior, las rebajas 
de salario real que sufrieron (o disminución de 
horas de trabajo en algunos casos como suce-
dió en el servicio doméstico) sumado a la len-
titud de la recuperación, provocó que muchos 
trabajadores cayeran por debajo del umbral de 
los $25.000 mensuales.

¿El equipo económico está cumpliendo sus 
metas y objetivos? Te lo pregunto porque si 
la economía crece, el empleo también, pero 
aumentan las personas con salarios sumergi-
dos, hay alguna variable que no estaría siendo 
atendida correctamente. ¿Dónde está la falla?
Creo que el actual gobierno asumió con un ob-
jetivo principal que era relanzar el dinamismo 
económico por la vía de aumentar la competiti-
vidad del sector privado.

En el Compromiso por el País, firmado en no-
viembre de 2019 por los líderes de la coalición, se 
establecía el compromiso de mantener el salario 
real de los trabajadores. Posteriormente vino la 
pandemia del coronavirus, se instrumentó la caí-
da del poder de compra del salario en la llamada 
Ronda Puente y actualmente se empieza a tran-
sitar la recuperación que el gobierno afirma que 
se va a completar al final del mandato o incluso 
antes. De todos modos no cabe duda que durante 
la trayectoria los trabajadores habrán perdido sa-
lario. Mientras, la economía se recuperó de forma 
bastante más acelerada que la masa salarial total. 
El gobierno afirma que esto es algo inevitable lue-
go de que se vive una crisis, pero lo cierto es que 

no se aplicaron políticas para evitar la pérdida de 
participación de los salarios en el ingreso nacio-
nal. La prioridad para el gobierno fue contemplar 
la competitividad empresarial por la vía de la con-
tención del costo de la mano de obra. Otro de los 
objetivos propios que el gobierno ha cumplido es 
la disminución del gasto público, aunque con cri-
terios distintos que los anunciados en la campaña 
electoral, donde se afirmaba que se iban a ahorrar 
900 millones de dólares sin afectar salarios, jubi-
laciones ni gasto público social. Era la cuadratu-
ra del círculo. Finalmente se bajaron los salarios 
de los trabajadores estatales, las jubilaciones, el 
gasto público social y también las inversiones en 
algunas áreas estratégicas, como en las princi-
pales empresas públicas, abriendo espacio para 
el capital privado. Hoy tenemos un Estado más 
chico, lo que puede ser positivo para una parte 
del capital privado -sobre todo el de mayor porte 
que no necesita el apoyo de las políticas públicas 
para su desarrollo- pero con mayores dificultades 
para cumplir con sus cometidos sociales básicos 
y con un deterioro en su capacidad de acción es-
tratégica. Más que una falla lo que tenemos son 
las consecuencias de la aplicación de un modelo 
económico, que establece que lo mejor que pue-
de hacer un gobierno es contribuir a asegurar las 
condiciones para la competitividad del capital 
privado y que el derrame de la nueva riqueza se 
produce naturalmente. Las desigualdades se per-
ciben como deseables, acorde a las diferencias de 
talento o del esfuerzo entre las personas, o en el 
mejor de los casos como inevitables. Todo lo que 
haga el Estado para amortiguar estas desigualda-
des, en esta concepción, trae más problemas que 
soluciones.

¿Cuál es tu balance del modelo aplicado y del 
resultado de las políticas que ha aplicado el 
gobierno en materia económica?
En una palabra, es un balance desigual. Para el 
gran capital privado y los grandes propietarios, 
mejores condiciones de acumulación, como lo 
muestra el crecimiento económico concentrado 
y el aumento de los depósitos en el exterior y en 
las cuentas de mayor porte de la plaza financiera 
local. Según un informe de AEBU, en los prime-
ros dos años del actual gobierno, los depósitos 
de uruguayos en el exterior crecieron del entor-

no de los 6.200 millones de dólares a los 9.900 
millones, es decir, un aumento del 60%. Por su 
parte, los depósitos en la plaza financiera local 
en las cuentas de más de 250.000 dólares, pasa-
ron de un total de 12.100 millones de dólares a 
18.300 millones,  lo que supone un aumento del 
51%. Para las grandes mayorías nacionales un 
deterioro general en sus condiciones de vida, 
tanto por la caída del salario real y las jubilacio-
nes, el empeoramiento de los servicios que brin-
da el Estado, las dificultades de las pequeñas y 
medianas empresas que se mueven en torno al 
mercado interno. Como aspecto positivo para 
las grandes mayorías está la recuperación del 
empleo, pero no podemos dejar de ver que son 
empleos con peores remuneraciones y algunos 
casos de mayor precariedad laboral. Además de 
que el aumento del empleo constatado es infe-
rior al ritmo de recuperación del Producto Bruto 
Interno. Desde el punto de vista global, tenemos 
un Estado con menos capacidad de desarrollar 
políticas estratégicas. La matriz productiva no 
tuvo transformaciones sustanciales, puesto que 
no es parte de la política del gobierno.

¿Qué secuelas deja esta política económica 
aplicada durante estos años y qué país recibi-
rá el nuevo gobierno?
Como aspectos de mayor preocupación, po-
dríamos mencionar los siguientes: una mayor 
desigualdad económica, con una peor distribu-
ción global entre trabajo y capital, con una parte 
importante de la clase trabajadora con ingresos 
sumergidos; un Estado con un balance fiscal en 
apariencia mejor que el que tenía hace 5 años, 
pero donde este ajuste de cuentas se basó en 
la caída de salarios, jubilaciones, gasto público 
social e inversión en áreas estratégicas, además 
de quedar una deuda financiera importante por 
proyectos de carácter público-privado que en 
una primera instancia no figuran como gastos 
del sector público pero que posteriormente se 
tienen que ir abonando. Como le gusta destacar 
al gobierno, mayor libertad económica, pero en 
economía la libertad muchas veces es la liber-
tad del zorro en el gallinero. Hay más libertad 
o flexibilidad para que los empresarios actúen 
en el mercado de trabajo, hay libertad para rea-
lizar transacciones por más de 100.000 dólares 

en efectivo, hay rebaja de impuestos sobre la sa-
crosanta propiedad. Para la mayoría de los mor-
tales esta libertad no se ve por ninguna parte. 
Más que libertad económica individual lo que 
se necesita es una institucionalidad que haga 
que el conjunto de la sociedad apoye más a los 
que están peor, para que todos vivamos mejor.

Desde tu visión, ¿por dónde pasan las ur-
gencias y los asuntos prioritarios que deberá 
atender un nuevo gobierno en relación a las y 
los trabajadores?
Entiendo que pasa por retomar un mayor equi-
librio al trabajo y al capital, por ejemplo asegu-
rando (como mínimo) que se evite que el salario 
siga perdiendo participación en la riqueza na-
cional y recuperando derechos perdidos por los 
trabajadores, como ser la ultra actividad de los 
convenios colectivos. Algo que debería ser aten-
dido con urgencia es apuntalar el poder de com-
pra de los trabajadores de menores ingresos, que 
deberían incrementarse de manera decidida. Por 
su parte, hay otros desafíos que no son de reso-
lución urgente sino de largo aliento, pero como 
suele decirse: si algo lleva más tiempo, entonces 
hay que empezarlo antes.  Me refiero a establecer 
los lineamientos para un plan nacional de desa-
rrollo estratégico, que tenga como objetivo una 
transformación sustancial de la matriz producti-
va, que establezca incentivos y destine recursos 
al desarrollo de sectores de la producción de bie-
nes manufacturados y servicios con mayor valor 
agregado y empleo de calidad. En esta perspecti-
va, se debe jerarquizar el rol de las actuales em-
presas públicas, junto a otros instrumentos pú-
blicos que puedan desarrollarse; las asociaciones 
estratégicas entre el Estado con el capital privado 
y/o los trabajadores en el marco del plan de de-
sarrollo establecido; la integración productiva re-
gional; las compras públicas como factor de de-
sarrollo sectorial; el rol de la inversión en ciencia 
y tecnología; un sistema financiero orientado a 
promover desarrollo y no la especulación; la for-
mación profesional; una política fiscal activa que 
cobre más a las actividades con rentabilidad ex-
traordinaria y a la concentración de la propiedad, 
para volcar recursos a desplegar y fortalecer las 
actividades con mayor potencial de generación 
de valor agregado y empleo de calidad. ◆
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A 40 AÑOS DE LA SEMANA 
DEL ESTUDIANTE
El movimiento estudiantil de la Universidad recordó y homenajeó a la "Semana del 
Estudiante" de 1983, una movilización histórica en defensa de la autonomía y la 
democracia.

A 40 años de este hecho histórico para el movi-
miento estudiantil de Uruguay, el pasado lunes 
25 de setiembre se realizó, en el Paraninfo de la 
Universidad de la República, un acto conme-
morativo de la "Semana del Estudiante".

En el año 1983, la Asociación Social y Cultural de 
Estudiantes de la Enseñanza Pública (ASCEEP) 
se movilizó durante una semana, que culminó 
con un gran acto en defensa de la democracia, 
la autonomía y el cogobierno, cuando ya había 
pasado una década del golpe de estado militar.

En el acto del pasado lunes, se proyectó parte 
del documental No pisen las flores, donde es-
tudiantes universitarios de la Generación 83 

brindan sus testimonios. También las investiga-
doras María Eugenia Jung y Gabriela González 
Vaillant presentaron una ponencia sobre los 40 
años de aquella semana.

El cierre de la oratoria estuvo a cargo de dos 
integrantes de la Generación 83, Clara Netto 
y Mario Bianchi, quienes recordaron la lucha 
de aquel entonces, y los sueños y los desafíos 
que se mantienen vigentes y también se trans-
forman.

El evento fue transmitido en vivo por el canal de 
la Universidad de la República y se puede volver 
a ver en www.youtube.com/@Universidaddela-
Republica/streams ◆

Dra. Isabel Romero y Dr. Pablo Rodríguez Almada 
atienden los martes de 15.30 a 17.30 horas. 

Agendarse al 2916.10.60 interno 307. 

FECHA DE PAGO OCTUBRE 2023: 31/10/2023

Actualizamos la información del IPC e IMSN con los datos 
mensuales no publicados anteriormente que son conocidos 

al cierre de la presente edición de la revista.

El IPC de Setiembre 2023 registró una variación mensual de 0,61%, 
acumulada en el año 4,21% y en los últimos 12 meses de 3,87%.

El Índice Medio de Salarios Nominales (IMSN) de agosto 2023 
registró una variación mensual de 0,41%, acumulada en el año de 

7,58% y en los últimos 12 meses de 8,23%.

EFEMÉRIDES
10 de octubre
Día Internacional de la Música

Establecido por la UNESCO en 1975 para con-
memorar sus diversas manifestaciones a nivel 
internacional y honrar a todos los músicos que 
contribuyen a la unión de los pueblos por su 
intermedio. La promoción de la música junto 
a los ideales de paz y amistad en todos los sec-
tores de la sociedad, así como el favorecer un 
intercambio de experiencias y mutua aprecia-
ción de valores estéticos en todos los pueblos 
de UNESCO, fue idea del famoso violinista y 
director Yehudi Menuhin. 

11 de octubre de 1492
Ultimo dia de libertad de los pueblos 
originarios de América

Esta fecha, cargada de simbolismo histórico, 
reivindica el derecho a la libertad y a la pose-
sión de las tierras de los pueblos precolombi-
nos y sus descendientes. Es la población que 
habitaba nuestro continente americano mu-
cho antes de la llegada de los invasores euro-
peos  y que fue salvajemente combatida, sa-
queada, torturada y humillada, para ponerla 
al servicio esclavo de los monarcas europeos 
de turno.  

Desde un punto de vista americanista, aunque 
igualmente realista, cabe destacar que aque-
llos invasores europeos tenían el concepto de 
que los "infieles" que poblaban estas tierras 
eran seres inferiores y de instintos asesinos al 
practicar todo tipo de sacrificios, incluidos los 
humanos. En consecuencia debían ser someti-
dos con la cruz y por la espada.

En su tremenda ignorancia, mutilaron a las 
diversas culturas que habían florecido en esta 
parte del mundo y con la superioridad de sus 
armas y caballos trataron de arrasar con las 
tres civilizaciones de mayor desarrollo cultural 
de la época: la de los aztecas-mexicas, la de los 
mayas y la de los incas, que se extendían por 
Mesoamérica y la América andina.

Es difícil imaginar a un Hernán Cortés entrando 
a la maravillosa ciudad de Tenochtitlan que, se-
gún los documentos disponibles, se asemejaba 
a una Venecia europea pero con el toque de los 
aztecas-mexicas – y que, aunque asombrado de 
tanta belleza, ordenase igualmente comenzar a 
destruir todo para imponer su impronta de una 
nueva ciudad y el vasallaje de todos sus habi-
tantes.

O quizás nos extrañase aún más, la actitud de 
Pizarro en el Cuzco, ciudad sagrada de los in-
cas, que la haría saquear, destruir su templo del 
sol, asesinar a su legítimo emperador y hacerla 
suya, en un acto de total soberbia.

Mucha agua bajo los puentes corrió en cinco 
siglos. Pero ciertamente que aún hasta el día 
de hoy continúan los reclamos de los descen-
dientes de aquellos legítimos pobladores a los 
descendientes de los invasores, colonizadores, 
o sus representantes.

A modo de ejemplo podemos citar las largas lu-
chas del pueblo mapuche por sus tierras del sur 
argentino-chileno, o de los pueblos indígenas 
de la Amazonia, también en la reivindicación 
de sus derechos, situaciones que parecen estar 
en vías de una solución final.

La conmemoración simbólica del 11 de octubre 
debe ser ampliamente difundida para lograr el 
mejor desenlace a un viejo tema de derechos, 
con implicancias actuales y aún no resuelto en 
su  integridad.

12 de 1492 
Descubrimiento de América
Déa de La Raza

En la historia que aprendimos desde el ciclo 
escolar, esta fecha ha sido tradicionalmente la 
conmemoración del avistamiento de tierras - 
luego llamadas Indias y años más tarde Améri-
ca -, por parte del navegante Cristóbal Colón, su 
posterior desembarco y toma de posesión del 
lugar en representación de los reyes de España, 
exhibiendo su espada y una cruz.

https://www.youtube.com/watch?v=ZkEPqjLcItk&ab_channel=UniversidaddelaRep%C3%BAblica
https://www.youtube.com/watch?v=ZkEPqjLcItk&ab_channel=UniversidaddelaRep%C3%BAblica
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La fecha que recuerda este episodio histórico 
con todo su simbolismo, fue denominada como 
“Descubrimiento de América” y posteriormen-
te también se la distinguió con el desfortunado 
título de “Día de la raza.”

Toda esta nomenclatura se ha conservado hasta 
nuestros días, a pesar de los innumerables ar-
gumentos en su contra. Por el contrario, no ha 
habido voluntad política continental para enca-
rar una modificación, ni consenso para actuali-
zar esas injustas denominaciones.

Este tema salió a la luz hace ya más de treinta 
años, al cumplirse cinco centurias del aconte-
cer histórico puntual y comenzó a utilizarse 
otra denominación, a nuestro entender que 
hace justicia histórica y se ajusta más a la reali-
dad de los hechos: “Encuentro de dos Mundos.”

Se discute la verosimilitud del descubrimiento 
como tal, ya que hay vestigios de que las tierras 
americanas habrían sido pisadas anteriormen-
te por navegantes vikingos, en sus incursiones 
por el norte del continente.

Aun considerando la validez del descubrimien-
to, es motivo de censura la actitud invasora y ra-
paz de Colón y de todos quienes lo sucedieron, 
cuando ocurrieron nuevos descubrimientos y 
posterior conquista. Lo que primó siempre fue 
la búsqueda de riquezas y territorio en beneficio 
propio y para  su rey. Para ese cometido utiliza-
ron el más absoluto despotismo, puesto de mani-
fiesto en su total desconocimiento, cosificación y 
destrucción de personas y culturas preexistentes.

La imposición de la creencia religiosa ju-
deo-cristiana a los llamados "infieles", se llevó 
a la práctica, por ejemplo, esclavizándolos sin 
el menor respeto a sus valores, mitos y costum-
bres diferentes. Se sorprendían del antropofa-
gismo o de los sacrificios humanos de algunos 
grupos, pero no tenían ningún reparo en acep-
tar los horrores y torturas de la Inquisición, que 
instalaron también en territorio americano.  

24 de octubre
Día de las Naciones Unidas

Instaurada en 1948, la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) es en la actualidad la 

mayor organización mundial de carácter inter-
gubernamental, sucesora de la Sociedad de las 
Naciones que fuera, a su vez, creada al concluir 
la primera guera mundial.

Su función es velar por la paz y el desarrollo de 
los pueblos, el respeto por los derechos huma-
nos y el medio ambiente, así como mediar en 
probables conflictos que pudieran darse en di-
chos temas.

HECHOS DE NUESTRA HISTORIA 
NACIONAL

Dos episodios de trascendental importancia 
por la repercusión que tuvieron en la lucha por 
la independencia y en el proceso de gestación 
de nuestra nacionalidad.

23  de octubre de 1811
Se inicia el Exodo del Pueblo Oriental, junto al 
Jefe de los Orientales José Gervasio Artigas.

12  de octubre de 1825 
Batalla de Sarandí, donde intervienen todos los 
principales jefes patriotas: Rivera, Oribe, Lava-
lleja y Zufriategui.

Nacimiento de dos escritores importantes, en la 
misma fecha:

4 de octubre de 1901 
Francisco Espínola, maestro de la generación 
del 45, junto a Juan Carlos Onetti

4 de octubre de 1906
Liber Falco, el poeta de la sencillez y del mensa-
je del alma. ◆

LAS DIVAS DE LA RADIO 
LLEGARON A MONTEVIDEO

“Las divas de la radio” es una obra de tea-
tro del dramaturgo Carlos Manuel Varela, 

un proficuo y premiado dramaturgo uruguayo, 
quien fuera también profesor de literatura. Na-
ció el 10 de abril de 1941 en Dolores, Soriano 
y falleció en 2015. Fue figura significativa en el 
teatro uruguayo de la resistencia a la dictadura 
cívico militar de los años ’80.

Director de la EMAD, autor de más de 27 obras 
de teatro que han sido traducidas a varios idio-
mas. Varela ganó varios premios: Morosoli a la 
trayectoria, premio Florencio en varias oportu-
nidades y Premio Cofonte, entre otros.

Las divas de la radio surge como inspiración de 
la vida de parte de su familia, su madre Viole-
ta Amoretti, su tía , Julia Amoretti y su tío Raúl 
Amoretti, todos figuras reconocidas del arte del 
radioteatro.

El radioteatro se componía de piezas teatrales 
en forma de novelas que se hacían llegar al pú-
blico en las tardes en las llamadas entregas. Un 
episodio dejaba “cola” para engancharse en el 
próximo capítulo dejando la expectativa de lo 
que pasaría en la próxima entrega.

Grupo Biblioteca Varela.  Y llegó el domingo 
8 de octubre. Con gran expectativa el público 
montevideano aguardaba la llegada de este gru-
po teatral dirigido por el también actor, Martín  
Cabrera (hace poco lo vimos en el protagónico 
de la obra El Trapecio Loco de Walter Acosta en 
la ciudad de Rosario). 

El elenco integrado por María Eugenia Cabrera 
(Beba Barrios), Rosa Falcón (Amelia Muñoz), 
Natalia Salaberry (Olga Reynal), Cecilia Rostag-
nol (Doris Duarte), Alan Brun (Lorenzo), Euar-
do Barnetche (Alberto Durán) y Jorge Larrosa 
(voz en off).

Estos personajes (nombres en paréntesis) 
son convocados al estudio de la legendarias 
CX37 Radio Alondra a modo de homenaje y 

en ese reencuentro surgen celos y rivalidades 
del pasado. El elenco en pleno compone con 
gran solvencia sus respectivos personajes, 
donde el humor, la nostalgia y la tristeza tam-
bién se dieron cita en un clima de armonía 
y gracia. La dirección y puesta en escena de 
Martín Cabrera es por demás convincente y 
acertada.

Coronó esta representación un cerrado aplau-
so del público que colmó las instalaciones de 
Alejandría Café de las Artes (Gaboto 1384).

Los rubros técnicos acompañaron con preci-
sión este espectáculo: Luces y escenografía 
de Jorge Larrosa, maquillaje y vestuario de 
Grupo de Teatro y sonido Celeste Ricca.

Un todo armónico para este espectáculo que 
los montevideanos pudimos disfrutar y mu-
cho. Hasta la vuelta ¡El Teatro Resiste! ◆

María Rosa Carbajal
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CONCURSO LITERARIO DE AEBU
El tribunal integrado por los profesores Silka Freire, Carina Blixen y Roberto Appratto 
emitió su fallo en el concurso literario de AEBU «Cuentos por la paz»

El primer premio lo obtuvo Carlos Martín Pe-
reira Pino, el segundo Luis Alberto Álvarez 

Defilippo, y el tercero lo recibió Aldo Boffano 
Minetti. Recibieron menciones en este concur-
so Alcides Raúl de Souza y Alfredo Carlos Alsa-
mendi López.

La entrega de premios se realizaró el martes 10 
de octubre en Sala Camacuá, en el contexto de 
la inauguración del VI Festival Internacional de 
Narración Oral «Cuentos por la Paz».

Este festival tuvo lugar en la misma sala entre el 
9 y el 11 de octubre, y al día siguiente se trasladó 
al Espacio Cultural de la Intendencia Municipal 
de San José de Mayo. En su transcurso se pudo 
asistir a talleres sobre narración oral, encarados 
desde diferentes ángulos y perspectivas. ◆

LOS VELORIOS DE “EL NENE”
Carlos Martín Pereira Pino - Primer premio

El Nene agarró el teléfono y llamó al presi-
dente, eran la diez de la noche de un invier-

no de locos.

- Sí Nene ¿pasó algo?
- No tranquilo, acá está todo normal, pero en la 

Municipal hay movimiento, calculo que mu-
rió alguno, ¿los espero?

- Déjame hacer unos contactos y te aviso, 
aguántate un rato.

- Si, tengo un par de parroquianos que son de 
tiro largo

El presidente buscó su agenda, que por supues-
to estaba muy bien escondida, era una agenda 
subversiva, tenía los teléfonos de toda la CNT 
local y muchos de nivel nacional, algunos nom-
bre incluso estaban agendados como Mecánico, 
o también Negra Luisa aún a riesgo que su mu-
jer le preguntara quién era esa tal Negra Luisa.

Empezaron los contactos,

- Che fulano tenemos velorio.
- Bueno voy, ¿a qué hora?
- Cuando quieras ya está todo pronto.

- Negro hay velorio, ¿nos vemos?
- Si, si allá estaremos, le aviso y llevo a Carlitos 

y llamo a dos o tres más.

Y así uno a uno y ese a otros dos o tres y así su-
cesivamente se juntó un montón de gente en el 
velatorio.

El Nene también hacía sus contactos.

Siempre algunos se iban a tomar una a la Can-
tina de AEBU, que estaba enfrente, y ahí supe-
ró la tormenta, enfrente y ese día no iba a ser la 
excepción, bancarios y municipales marcharon 
para la cantina, aquello era una romería, todos 
hablaban de su temática, el Nene servía grapas, 
con yuyos y cañas con cualquier cosa que se le 
ocurría y le había puesto adentro, algunos vinos 
rascabuches y también algún Espinillar, siem-
pre había algún “bancario estirado” al decir 
del Nene, pero en realidad, Espinillar tomaban 
unos cuantos que no eran bancarios.

Pese a aquel caos la conversación era monote-
mática, ¿QUÉ HACER PARA RESISTIR? se tira-
ban todo tipo de ideas, descabelladas, sensatas, 
voladas, pero todas en el mismo sentido, voltear 
la dictadura, tarea que sería el norte de todos 
aquellos “Asambleístas” durante toda aquella 
negra etapa.

Ese ritual se repetía cada vez que había un vela-
torio en la “Cochería Municipal”, un día dijo el 
Nene, con su ácido humor de siempre
- Gracias a mi, los velorios de la Municipal eran 
un éxito, y a los fiambres no los conocía nadie
y se carcajeaba tirándose para atrás en la silla 
instalada en el balconcito de la cantina.

La sede de AEBU en Paysandú está a media cua-
dra de la seccional primera de Policía, y ahí se 
llevaban adelante aquellas reuniones anti mili-
cos, un día no se sabe si por alguno que botoneó 
o porque por fin se dieron cuenta , aparecieron 
los milicos, no quedó nadie, cuando uno que 
hacía de campana dijo
- Che me parece que vienen “los muchachos”.

Se volvió a poblar la sala velatoria de apuro y 
algunos compañeros salieron como sonsean-
do para sus casas, otros saludaban deudos sin 
saber quiénes eran, hubo que parar los “vela-
torios”, cuando moría alguien y era velado en 
la Municipal, ya no eran tan exitosos, porque 
siempre había un “tira” tomando algo, segura-
mente a costa del presupuesto.

El Nene recordaba con mucho cariño esos tiem-
pos y era un cuento repetitivo en las ruedas de 
cantina, con los jóvenes que ya hoy somos jubi-
lados, el Nene seguirá disfrutando de aquellos 
“velorios exitosos”

Hoy el espacio donde estuvo la cantina lleva 
su nombre, “CANTINA MIGUEL CHUCARRO” 
y en su memoria escribo estas líneas, que algo 
tienen de cuento, pero mucho de verdad.

SALÚ NENE. ◆
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LA CHARLA
Luis Alberto Álvarez Defilippo - Segundo premio

- Así como lo oye, don Aurelio, esta vez me voy 
a presentar al concurso.

- Pero don Franco, si aquí están pasando dos 
cosas que no encajan con su elección: una es 
que le piden escribir sobre las memorias de 
AEBU y con su edad ya tiene más memorias 
perdidas que recordadas y la otra es esa opi-
nión, que no le discuto, que usted dice que si 
se habla de paz es porque no la tenemos-

- Justamente; porque la paz sería el resultado o 
la consecuencia de un modelo social grato de 
convivencia. Y no me venga con que ya estoy 
viejo para conversar sobre estas cosas porque 
si no tuviera los años que tengo, no habría 
pasado por las experiencias que me hicieron 
llegar a estas conclusiones.

- Bueno, no se me ofenda, porque yo también 
tengo mis décadas encima y a veces me pesan 
bastante. Es que aunque uno trate de apretar 
el pesito a veces cuesta llegar a fin de mes. Y 
mi señora es la primera que me lo hace notar.

- ¿Ve, don Aurelio? Ahí tiene uno de los miles 
de motivos que nos rompen la paz de todos 
los días. La seguimos viviendo así porque es-
tamos acostumbrados pero no porque nos 
guste. Y mis pocas neuronas que funcionan 
me dicen que mientras nuestras relaciones 
sociales tengan un fondo de competencia no 
lograremos una paz general, como interior-
mente deseamos.

- Ahora no se me ponga filósofo don Franco, 
porque además, para cumplir o al menos en-
caminar las cosas hacia ese deseo habría que 
saber por donde empezar.-

- Eso es sencillo don Aurelio: los que son ami-
gos tienen la palabra.-Yo conozco algunos 
muy amigos y a veces parece que están en 
otro mundo.

- No se asombre de eso, porque si realmente se 
llevan muy bien, solo se crearon un ambiente 
diferente y pierda cuidado que no hablarán 

de paz; ¡ya la tienen!

- Ahora sí que me descolocó! porque yo espe-
raba una explicación más científica para lle-
gar a la paz. Entonces solo les diré a ellos que 
enseñen cómo lo hacen.

- No se apure tanto, don Aurelio que las amis-
tades no se aprenden, se viven. Y se producen 
entre las personas que tienen su esencia so-
cial más desarrollada.

- Y ¿qué pasa con los demás?

- Tienen sus experiencias de vida y con sus 
frustraciones van dejando atrás los hábitos 
conflictivos.

- Por eso la mayor parte de posibles amistades 
duran tan poco. Eso me recuerda a los matri-
monios actuales, que cada vez duran menos.

- Ahora el que se puso picante es usted, don 
Aurelio. 

- Y no es para menos, si hasta en mi familia 
tengo algún caso.

- Bueno, no entremos en intimidades; no olvi-
demos que a varones y mujeres nos educan 
con distintas costumbres y luego chocamos 
en la convivencia.

- Ahhh, me da la razón, don Franco, ¿eh? Lásti-
ma que a pesar de los años no aprendamos el 
modo-amigo.

- Qué moderno, don Aurelio. Creo que ya está 
captando la diferencia que existe entre com-
petir y ser amigos que — en tamaño baño — 
es entre la guerra y la paz.

- Pero con un planteo como este, lo quiero ver 
para hablar de la paz en su cuento.

- No me menosprecie don Aurelio, que aunque 
en buena parte está acertado, no resultará fá-
cil vislumbrar un atisbo de paz en un ambien-
te cargado de desacuerdos y conflictos.

- Sí, don Franco, solo basta con escuchar o ver 

algún informativo.

- Pero ¿alguien deberá ponerle el cascabel al 
gato no? Y sabiendo que la ausencia de paz 
está en las relaciones competitivas la edu-
cación debería estar centrada en la práctica 
participativa; una enseñanza en grupo para 
trabajar y resolver los problemas juntos.

- Ah sí, una propuesta de ese tipo ya la oí citar 
con la intención de hacerlo en una granja.

- Claro, don Aurelio, y aunque el cambio es 
grande, respecto a lo que conocemos, se es-

taría teniendo alimentos sanos que redundan 
en una vida sana también. Parece que nos 
estamos haciendo pacifistas y ecologistas en 
esta charla.

- Mire, don Franco; la idea no es nada descabe-
llada y no tiene pinta de imposible, además 
de presentar unas características que bien 
pueden calificarse de pacíficas. Si hubiera un 
lugarcito, creo que hasta yo me prendo, aun-
que sea para ayudar.

- Veamos si con este cuento logramos concre-
tarlo. Un abrazo. ◆

LA MULITA
Aldo Boffano Minetti - Tercer Premio

La asamblea estaba fijada para las ocho y la 
única manera de recorrer los cuatrocientos ki-

lómetros y llegar a tiempo era salir a las tres de la 
madrugada. A esa hora, el taxi del vasco Manuel 
Artegoilía recogió a cuatro compañeros en la sec-
cional y después al bayano y a mí, de la sucursal 
del BROU, donde pernoctábamos. Me tocó un 
asiento de la tercera fila de la Chevrolet rural que 
el vasco había comprado ese año. El último en 
subir fue el bayano, que cerró tan fuerte la puerta 
que hizo al vasco refunfuñar: «Si no podés rom-
perla, acá tengo un martillo. ¿Lo querés?».

La madrugada de junio me obligó a usar buzo de 
lana y el gabán comprado dos meses atrás con mi 
tercer sueldo. A esa hora, el andar del vehículo de-
vorando la ruta arrulló nuestra modorra y comen-
zamos a cabecear mientras en radio Ariel se oían 
tangos, No sé cuánto había dormido cuando oí los 
gritos del gordo Izaguirre, que iba de copiloto.

—¡Una mulita, Vasco! ¡Una mulita! ¡Pará, pará!

El vasco clavó los  frenos y paró al borde del as-
falto.

—Bajen, muchachos, la encandilamos con la lin-
terna y agarramos —gritaba el gordo Izaguirre.

Nada lerdos, se bajaron con otra linterna. La muli-
ta quieta, vichaba desde la banquina opuesta.

—Vayan por detrás, así la rodeamos —dijo Rome-

ro sacándose el abrigo, pensando así atraparla.

Aterido de frío y apenas despierto me paré sobre 
el asfalto, recostado al vehículo, mirando cómo 
un grupo de dragones exhalando vapor de sus bo-
cas eran birlados por la zigzagueante mulita que, 
después de dejar en el piso a Romero con su saco 
vacío en las manos, enfiló hacia mí.

—¡Atrápala tú, muchacho! ¡Ahí va! —dijo el ro-
chense Araujo.

A la pasada, solo atiné a darle una patada y man-
darla al medio de la ruta. Ahí sí el gordo Izaguirre 
la capturó. La tomó —algo atontada—de su capa-
razón y la levantó patas arriba.

—Te tengo —dijo mientras le brillaban los ojos— 
Volverás conmigo y terminarás en el horno.

Mientras la mayoría aprovechamos para aliviar 
vejigas, el chofer sacó una bolsa de arpillera del 
baúl para meter la mulita. Bolsa y bicho quedaron 
bajo la fila de asientos del medio y el viaje conti-
nuó. Las agitadas respiraciones se calmaron, al-
gunos ya se acurrucaban en su modorra mientras 
Romero y el Gordo peleaban sin acordar con la 
posición que adoptarían en la asamblea aunque 
sí votarían a Raúl Varela para presidente de AEBU 
en la elección. Entre tango y tango, se anunciaba 
el estreno en Montevideo de El Gatopardo, de 
Visconti, cuando una información urgente dio a 
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conocer que en

Argentina se proscribía al Partido Justicialista, se 
prohibía utilizar el nombre del presidente depues-
to y las marchas Los muchachos peronistas y Evita 
capitana, también el libro La razón de mi vida.

El diálogo se transformó en discusión colectiva y 
alternó entre la dictadura endurecida en Argenti-
na, la posición en la asamblea y la próxima elec-
ción, despabilando a la mayoría.

En la penumbra de la noche que la madrugada 
disipaba sentí movimientos cerca de mis pies: 
«alguien acomoda la mulita», pensé, y recluidos 
el Vasco nos llevaba raudos rumbo a la asamblea.

—Muchachos llegamos—dijo una voz y desperté.

—Alcáncenme la mulita —pidió Izaguirre.

—¿Dónde esta la bolsa? , la puse ahí —dijo Ma-
nuel señalando el lugar.

—Acá no hay nada —dijo Araujo mirando bajo su 

asiento.

—¿Cómo que no está? —se oyó afligida la voz del 
Gordo.

No estaba o al menos nadie la veía. La bronca de 
Izaguirre inundó de ira su rostro.

—¡Si alguien se la come, le reventará el estomago! 
—blasfemó masticando calentura.

Antes de bajar, cruzamos miradas. Después, supe 
que solo el chofer y Romero sabían de la suerte de 
la mulita.

Gran número de asambleístas debatió con fervor 
la medida a tomar a la sombra del amarillismo 
emergente. El Gordo la apoyó, Romero no, mien-
tras bajo su silla un bolso de cuero se movía. Den-
tro, una atontada mulita en una bolsa de arpillera 
a la que le aguardaban cuatrocientos kilómetros 
para ser asada, no por Izaguirre. 

Un mes después, en julio del 63, fue electo presi-
dente el Dr. Raúl Varela. ◆

DESVELO
Alcides Raúl de Souza - Mención

Años en la misma rutina. Casi un calco. Los dos 
arribando a la misma hora. Siempre puntua-

les. La espera de poder ingresar. A poco llegaba 
un superior. El que tenía las llaves. La ropa era la 
de siempre. Uno renovaba con más frecuencia el 
uniforme. Los dos sí; de rigurosa corbata. Cuando 
entraban; cada uno a su lugar. Uno a la caja del 
Banco. El otro a la caseta de vigilancia. El cajero y 
el guardia.

Con el paso del tiempo entablaron una relación. 
Extraña, pero relación al fin. De pocas palabras. 
Buenas tardes al llegar. Está frío, o hace calor; se-
gún la estación. Después uno a atender público. 
El otro a vigilarlo. Por las manos del cajero pasaba 
mucho dinero. Mientras, el guardia lo veía pasar. 
Así fueron transcurriendo los días.

Había algo extraño. El cajero era muy observador. 
El semblante del guardia le llamaba la atención. 
Cientos, miles de rostros desfilaban ante él por 
los días. Pero el del guardia era especial. Era raro. 

Tenía una mirada perdida. A veces parecía que no 
estaba allí. Había días que se le notaban como oje-
ras. Le intrigaba verlo. Provocaba curiosidad. No 
era siempre igual. Sucedía en ocasiones.

Un día el cajero se atrevió. Decidió preguntar. Para 
ello rompió el silencio. El que rigurosamente du-
rante largo tiempo respetaban a la hora del des-
canso. E interrogó el porqué de esa cara. Duermo 
mal. Así de escueta fue la respuesta. Tan concreto 
que no insistió en hurgar en la causa. Ni siquiera 
intentó hablar de algún otro tema. No le encontró 
la vuelta. Mantuvo su intriga.

El guardia trabajaba para una empresa de segu-
ridad. Y como casi todos quienes hacían esas ta-
reas tenían un pasado común. Eran ex militares. 
Habían trabajado en los cuarteles. Durante varios 
años. Conocían de todo lo que había sucedido. 
Vieron y oyeron. Algunos participaron de manera 
más directa. Pero nadie ignoraba lo ocurrido. Por 
ahí había pasado Pedro. Así se llamaba el guardia.

Pablo, así se llamaba el cajero, quiso saber más. 
Decidió avanzar. Tenía la certeza de que podía 
ayudar a Pedro. Le preguntó si tenía algún pro-
blema de salud. No, le dijo. Fue más tajante que la 
vez anterior al responder. En realidad, no es bue-
no que el descanso no sea placentero. El no poder 
dormir produce efectos negativos. Mala cara, mal 
humor, en fin, cansancio. Eso podía explicar el no 
ser locuaz.

Pasó tiempo y ocurrió algo diferente. En realidad 
Pablo tenía poco contacto con los demás compa-
ñeros. Durante el horario de atención se limitaba 
a los clientes. Además contagiándose del guardia 
también se había transformado en alguien que 
hablaba poco. Pasó que se acercó otro empleado 
del Banco. Mientras transcurría el momento de 
descanso comenzaron una animada charla. Ha-
blaron de muchos temas. Primero de fútbol. Más 
tarde del trabajo. De cómo cada vez la plata rendía 
menos. O que inmersos en el comunismo, cada 
vez se precisaba más.

Lo que era una charla intrascendente, de pronto 
cambia. Su compañero le dice a Pablo: ” Viste que 

la tierra habló”. Éste no pudo ocultar su emoción. 
Era algo que se estaba esperando con ansiedad. 
Mucho tiempo había pasado. Muchas dificultades 
que sortear. Enorme cantidad de pasos que dar. 
Pero al final, la verdad, lo que tanto se ocultaba, 
estaba ahí. Pedro escuchaba desde la caseta. Su 
rostro se había empalidecido. No emitió palabra 
alguna. Tampoco le habían facilitado la participa-
ción. Se limitó a oír.

Transcurrieron varios días. Estaba viniendo a tra-
bajar otro guardia. Pablo no sabía si Pedro estaba 
con licencia o enfermo.

Hasta que tiempo después retornó.

Su cara era otra. Parecía hasta un poco más joven. 
El cajero se alegró de verlo con mejor semblante. 
Daba la sensación de que se había repuesto de una 
enfermedad. Pedro se acercó a la caja. Se acomodó 
como para decir algo. Pero le costaba. Hasta que en 
una comentó. Había hecho algo que hacía mucho 
meditaba. Fue a un lugar y contó cosas que sabía.

Después de eso había comenzado a dormir más 
tranquilo. ◆

LO MEJOR DEL DÍA
Alfredo Carlos Alsamendi López - Mención

Y tú siempre serás, AEBU amigo, luz,  
comida y hogar, del que ha sufrido.

Murga Unión de Pueblo, Juegos de AEBU 1982

Fue en 1984. Pasadas las elecciones, se termina-
ba el año con un conflicto duro con la patro-

nal. Muy duro, a tal punto que el Banco donde tra-
bajaba - el Londres-, suspendió la fiesta de fin de 
año, con los regalos comprados y todo. Adiós (qué 
tristeza...) al medio sueldo que nos obsequiaban 
en cada diciembre. Y se pagaría el medio aguinal-
do legal el 24 de diciembre al mediodía Fecha y 
horario límite, como escarmiento. Los regalos ya 
adquiridos no se devolvieron. Quedó la bien fun-
dada sospecha que fueron a parar a manos de je-
rarcas y algún que otro allegado.

Por fin, nos habíamos mudado. María, Noelia con 
ocho meses y medio y yo. Tras unos meses vivien-
do en casa de suegros, por fin solitos. Y con pocas 

cosas para poner adentro del apartamento. El 
juego de dormitorio, la cuna, una cocina, ... y no 
mucho más. Obvio, lo primero a comprar era la 
heladera. En los dos días siguientes a la mudanza 
recorrí remates y otros locales sin suerte. El tercer 
día sí o sí tenía que comprarla. Pero ese día había 
Asamblea General en la IASA a partir del medio-
día. Y teníamos partido de noche. Pero la heladera 
no podía esperar. Quién aguantaba a María, si no. 
Y con razón.

Dicen que Rocca Couture, presidente de la Aso-
ciación de Bancos, solicitó consejo a Julio María 
Sanguinetti, el presidente electo tres semanas an-
tes. Sanguinetti dijo -dicen que dijo- “no se puede 
paralizar la banca. Dele por lo menos la mitad de 
lo que piden”. Más o menos esa era la propuesta 
presentada por la patronal (en rigor un poquito 
más) y se presumía que sería aceptada. Al medio-
día la legendaria Institución Atlética Sud América 
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de la calle Yatay, famosa por sus bailes, ya estaba a 
rebosar de gente. Yo aún andaba en mi fiel Suzu-
ki 50 y había salido temprano de casa en busca de 
la heladera. Lo más barato que había hallado, era 
una de 8.000 pesos. En el último remate que visité 
ese día, encontré una a 6.000 pesos. Ni lo dudé. Le 
prometí al dueño que al día siguiente a primera 
hora estaría allí. Y me fui a la Asamblea.

Truji era el DT del cuadro del Banco. Un compa-
ñerazo, y como DT no era malo. Era muy malo. Ese 
año descendimos a la B de la Liga Bancaria bajo 
su dirección. En el último partido, donde nos ju-
gábamos el descenso, le ganamos 1 a 0 al Comer-
cial, que peleaba el título. Pero...de los once justos 
que fuimos y jugamos había cinco pelotudos con 
la ficha médica vencida (aclaro que yo la tenía vi-
gente). El Club Banco Comercial reclamó los pun-
tos, perdimos y bajamos a la B y no regresamos 
nunca más a primera. En el momento del relato 
estábamos jugando un torneo de papy futbol en la 
cancha de Ceibo Aguada, hoy desaparecida. Bien 
cerquita de la IASA

La asamblea se dio como se esperaba, con inter-
venciones muy encendidas con todo el mundo ya 
previniendo un 1985 muy, muy movido. La asam-
blea terminó incluso más temprano de lo esperado 
y se aprobó la propuesta. Pero eso no fue lo mejor.

No tenía tiempo de ir hasta mi casa, ya que jugá-
bamos un par de horas después y, además, un 
compañero me dio la dirección de un cambalache 
en la esquina de Capurro y Gutiérrez (para los fut-
boleros, a una cuadra de la cancha de Fénix). Fui, 

como diciendo, total…Arranqué en la Suzuki, y 
maravilla, una heladera impecable … 4000 pesos. 
El tipo fue claro. No se la reservo a nadie. La pinto 
y la dejo conectada de noche para que vean que 
funciona. El primero que venga, se la lleva. Abrís a 
las 8? Mañana estoy acá a las 7. Y a este si le cumplí 
la promesa. Pero eso no fue lo mejor.

Llegué a casa tarde, cansado y con hambre. Le 
informé a María que ya había conseguido la he-
ladera, del arreglo del conflicto que nos traía un 
aumentito y que habíamos ganado. Pero, le dije, lo 
mejor fue otra cosa.

Y le conté, que a punto de presentar las mociones 
a votar, se interrumpió la asamblea para saludar 
a un compañero. Me dijeron que había salido del 
Penal de Libertad esa tarde, se enteró de la asam-
blea y, antes de ir a su casa, vino a la IASA. A saludar 
a sus compañeros. A sentir de nuevo en la piel la 
efervescencia del sindicato, sus discusiones eter-
nas, sus calenturas, sus amarguras, sus alegrías, 
su compañerismo inquebrantable, su fraternidad 
siempre intacta. Nunca supe su nombre. Recuer-
do su cabello casi al rape, su mirada brillante, los 
apretones de mano y los abrazos de todo el mun-
do, incluso de los que no lo conocíamos. Y enten-
dí que si, que él había ido primero que nada a su 
casa, a su sindicato, a su hogar. Y que eso era, más 
que ninguna otra cosa, el ejemplo de conciencia 
de clase. La voz me traicionó al relatarlo. Mari se 
dio cuenta. Me besó en la mejilla, que estaba hú-
meda mientras le contaba. Está bien me dijo. Des-
cansa. Mañana tenés que ir a buscar la heladera.
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